

*Esta sección está destinada a difundir las actividades académicas de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias, de otras Sociedades afines y de distintos centros de especialidad, así como noticias de interés médico, científico o cultural en general. También acoge las cartas al editor, comentarios y sugerencias de los lectores y toda colaboración que se encuadre dentro de estos objetivos. El Comité Editorial se reserva el derecho de extractar, resumir y titular las cartas que se publiquen.*

### **Actividades académicas de la SER en el 3er trimestre de 2024**

#### ***Jornadas de Primavera***

4 de octubre de 2024, Hotel Intercontinental, Santiago. Coordinadoras: Dra. Paulina Trujillo y Dra. Liliana Ortiz.

#### ***Webinar Rehabilitación con oxígeno***

19 de octubre 2024

Organizada por la Comisión de Rehabilitación de la SER

Coordinador: Klgo. Cristián Ríos M.

#### ***21° Curso de Patologías Respiratorias Filial Sur***

25 de octubre de 2024, Colegio Médico de Puerto Montt.

Coordinadores Dr. Javier Alarcón, Dr. Mauricio Riquelme y Dra. Marcela Villarroel.

#### ***Día Mundial de la EPOC***

22 de noviembre 2024.

Auditorio Central Instituto Nacional del Tórax (INT)

Organizado por Servicio de Medicina, INT y Comisión EPOC de la SER.

Directores: Dres. Francisco Arancibia, Mauricio Jalón, Guacolda Benavides y Jaime Obregón y Klgo. Osvaldo Cabrera.

#### ***Curso Precongreso SER 2024***

26 de noviembre 2024

Salón Esmeralda. Hotel Enjoy, Viña del Mar

Coordinadores: Dra. Marietta Núñez, Klgo. David Ciudad y Dr. Víctor Leiva

#### ***Congreso de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias 2024***

Se realizó entre el 27 y 30 de noviembre 2024 en el Hotel Enjoy, Viña del Mar. Fue presidido por el Dr. Mauricio Salinas Fenner, presidente de

la SER y el Comité organizador estuvo integrado por los siguientes coordinadores Dres. Felipe Astorga (Coordinador general), Ricardo Fritz (Medicina respiratoria), Marietta Núñez (Neumología pediátrica), Patricia Schönffeldt (Ramas) y Francisco Suárez (Cirugía torácica). La Comisión Científica y de Investigación de la SER constituida por los Dres. Guillermo Zepeda (coordinador), Mario Calvo, Patricia Díaz, Matías Florenzano, Rodrigo Gil, Manuel Oyarzún, Felipe Reyes y Gonzalo Valdivia revisó y seleccionó las comunicaciones libres (n = 64) que fueron presentadas en este congreso. También esta comisión otorgó el premio a la mejor comunicación libre de un trabajo de investigación presentado "in extenso" a este congreso, que consiste en financiar el viaje, estadía e inscripción para presentar el trabajo premiado en el Congreso de la European Respiratory Society (ERS) a celebrarse en septiembre de 2025 en la ciudad de Viena.

El premio al mejor trabajo correspondió a la comunicación titulada: ***Desarrollo de un nuevo modelo pronóstico para predecir el riesgo de eventos adversos en el paciente adulto hospitalizado por neumonía asociada a COVID-19 utilizando la información de la tomografía computarizada de tórax.*** Sus autores son los Dres. Fernando Saldías Peñafiel, Andrea Bustamante Bennett, Joaquín Hevia Morel, Carlos Riquelme Pizarro e Isabel Leiva Rodríguez de los Departamentos de Enfermedades Respiratorias y Radiología, Facultad de Medicina, Pontificia Universidad Católica de Chile.

La Comisión Científica también acordó otorgar una Mención Honrosa al trabajo titulado: ***¿Cuán inocuos son los síntomas respiratorios crónicos en relación con la discapacidad. Análisis en un estudio poblacional, Encuesta Nacional de Salud 2009-10,*** cuyo autor es el kinesiólogo y magister en epidemiología César Piña del Servicio de Medicina Física y Rehabilitación, Hospital Dr. Félix Bulnes Cerda. Nota: este trabajo comunica

la tesis realizada por el autor en el Departamento de Salud Pública de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

**Extracto del discurso inaugural del 56° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias**

En nombre de la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias les doy la más cordial de las bienvenidas al 56° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias que estamos realizando en la encantadora ciudad de Viña del Mar.

Los congresos en ciencias se iniciaron alrededor del siglo XVII en Roma y París, época en que las academias y las charlas magistrales eran las únicas instancias a través de las cuales se podía transmitir y difundir la información a las personas expertas y donde también se abría la opción de interactuar, lo que era difícil en otras circunstancias en la antigüedad.

En el mundo occidental, el primer congreso en ciencias médicas se habría celebrado en Francia en 1845. El primer Congreso Científico General Chileno, fue organizado por la Sociedad Científica de Chile, en Santiago, en el año 1889 y en ese mismo año se realizó el primer congreso médico en Chillán. En uno de estos congresos efectuado años después, se explicitaba que su propósito era “reconocer la pobreza de nuestros medios de trabajo y de nuestra carencia de investigación, así como de la lejanía chilena a los centros activos de trabajo”.

En 1901 se realizó en Santiago de Chile el primer congreso médico latinoamericano que tuvo características particulares: duró 8 días y en él participó la Dra. Eloísa Díaz la primera médica de Chile y de Sudamérica. En este congreso se abordaron entre otros temas: la hidrofobia en Chile, la tuberculosis, que tenía en ese entonces una mortalidad cercana al 45%, el tísico indigente y las malas condiciones del ambiente: de las viviendas, de la comida, del agua. También se hablaba de la necesidad de hacer ejercicio y se hacían recomendaciones tales como enseñar higiene, moral y aumentar el número de escuelas. Los temas y problemas tratados se entregaban en un libro resumen a los gobernantes de la época.

La realidad actual es diferente. Los congresos continúan ocurriendo cada vez con más frecuencia y aunque existen peticiones de hacer congresos a través de *internet*, claramente esa no es la preferencia de la mayoría. Durante un congreso se presentan estudios originales, existe un ambiente propicio para un valioso intercambio de ideas y opiniones entre profesores y maestros, con estudiantes e investigadores. La conectivi-

dad de la era moderna permite que las personas queden en comunicación instantánea y duradera y la posibilidad de vínculos es gigantesca. Los congresales se pueden actualizar en temáticas y patologías y también conversar, encontrar amigos, conocer nuevos maestros o compañeros y tener momentos de esparcimiento y diversión.

Por eso estamos acá, porque es una instancia de encuentro, de generar lazos, de aprender y de compartir, de corregir y enmendar, de interactuar y disfrutar. Y una vez más la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias y el Comité organizador, han programado con esmerada dedicación y compromiso académico la actividad académica más importante de la salud respiratoria en Chile y uno de los congresos médicos más importantes a nivel nacional.

Me gustaría destacar algunos hechos significativos de este congreso: tenemos un número muy elevado de empresas asociadas patrocinadoras (laboratorios y empresas de equipos) y de asistentes al congreso. Por primera vez se está realizando curso de espirometría con certificación ALAT - SER, con las nuevas normas nacionales. Hemos reimplantado renovados simposios desayuno con el experto y tendremos desafíos clínicos el viernes en la tarde. Además, debo resaltar que este año hemos dejado libres del pago de inscripción a los médicos que se encuentran en programas de formación de neumología adulto, neumología infantil y cirugía de tórax y que son miembros de nuestra sociedad.

Durante esta ceremonia de inauguración se entregó un reconocimiento especial. La Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias tiene el orgullo de tener como órgano de difusión oficial a la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias, una de las más importantes en el ámbito de la neumología en Sudamérica y que ha sido liderada en los últimos 36 años por el Dr. Manuel Oyarzún, Editor en jefe quien ha estado eficientemente acompañado en los últimos 18 años por el Dr. Fernando Saldías Peñafiel, Editor adjunto. El Dr. Fernando Saldías ha decidido que es tiempo de dar paso a que nuevas personas y energías asuman esta tarea. Por ello y luego que la Dra. Catalina Briceño nos describiera en un breve discurso la brillante trayectoria académica del Dr. Saldías, se le entregó a Fernando un galvano de reconocimiento por su extraordinario y desinteresado aporte a la Sociedad Chilena de Enfermedades Respiratorias.

Siguiendo con la tradición en este 56° Congreso también se entregó el premio al mejor trabajo, elegido por el comité científico de la SER. En esta oportunidad este premio recayó en el estudio



Profesora Laura Gallardo Klenner, Ph.D., pronunciando la conferencia inaugural del 56° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias.



Dr. Fernando Saldías Peñafiel, recibiendo un galvano de parte del Dr. Mauricio Salinas, presidente de la SER, por su destacada labor durante 18 años como Editor adjunto de la Revista Chilena de Enfermedades Respiratorias.



Dr. Mauricio Salinas Fenero, presidente de la SER pronunciando el discurso inaugural del 56° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias.

titulado: “*Diseño de un nuevo modelo predictivo de eventos adversos en el paciente adulto hospitalizado por neumonía asociada a COVID-19 utilizando de la información de la tomografía computarizada de tórax*”, cuyos autores son los Dres. Fernando Saldías, Andrea Bustamante, Joaquín Hevia, Carlos Riquelme e Isabel Leiva de los Departamentos de Enfermedades Respiratorias y Radiología, Facultad de Medicina, Pontificia Universidad Católica de Chile. Este premio fue entregado por el Dr. Guillermo Zepeda, coordinador del comité científico de SER Chile y Past-president de nuestra sociedad.

Como todos los años, la ceremonia de inauguración del congreso se acompañó de una conferencia magistral. Este año el comité organizador decidió tratar un tema que, si bien no es exclusivo del ámbito respiratorio y no es clínico, nos afecta a todos: el Cambio Climático. Si bien el tema podría aparecer como una predicción catastrófica en un futuro ajeno o lejano, los efectos de este fenómeno los estamos viendo día a día. Cada año se marcan nuevas altas temperaturas en el mundo, se generan nuevos desastres naturales, se incrementan los estragos de incendios y fenómenos climáticos y ya han comenzado a sumergirse bajo el agua oceánica algunas partes del planeta. Esta conferencia es una invitación a que todos nos hagamos partícipes de este problema y de ayudar en la búsqueda de soluciones, ante los decepcionantes resultados de las últimas Conferencias de las Partes de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COPs).

La conferencia sobre cambio climático fue presentada brillantemente por la académica Laura Gallardo Klenner PhD, profesora titular del departamento de geofísica de la Universidad de Chile, quien gentilmente aceptó hablarnos de su fascinante experiencia en el tema, avalada por su sobresaliente currículum que resumiré a continuación.

La profesora Gallardo realizó sus estudios en la Universidad de Chile y posteriormente obtuvo una maestría y doctorado en el departamento de meteorología de la Universidad de Estocolmo. Entre 1997 y 2001 fue consejera de la Comisión Nacional del Medio Ambiente. En el año 2002 se incorporó al reconocido Centro de Modelamiento Matemático de la Universidad de Chile. Ha participado y liderado iniciativas gubernamentales nacionales e internacionales para evaluar el impacto de la contaminación en el medio ambiente. Ha integrado el directorio de la Asociación Internacional de Meteorología y Ciencias Atmosféricas, es asesora científica del Comité para el Estudio de la Atmósfera sobre la Superficie Oceánica y actualmente es directora de investigación en ciudades resilientes, en el Centro Nacional de Investigación sobre Clima y Resiliencia CR2. Durante su carrera ha realizado múltiples proyectos de investigación nacionales FONDECYT FONDEQUIP ANID y cuenta con numerosas publicaciones de artículos de investigación, libros y capítulos de libros. En gestión académica actualmente es la directora de postgrado y postítulo de la Universidad de Chile y Representante de Chile en la COP-29.

El éxito de este congreso ha sido el resultado del trabajo de muchas personas a quienes deseo expresar mis agradecimientos. Al comité organi-

zador, a los coordinadores de curso precongreso, cursos de post título y de las comisiones que trabajaron durante más de un año incansablemente; a aquellos que moderan cada uno de los bloques temáticos y que participan en la visita a los trabajos de investigación. Un especial agradecimiento a los conferenciantes nacionales y a aquellos provenientes de otros países, quienes generosamente han aceptado nuestra invitación de compartir sus valiosos conocimientos con los profesionales que asisten a este congreso.

También agradezco a todas aquellas empresas que nos patrocinaron y permitieron realizar esta actividad.

Finalmente deseo entregar agradecimientos especiales a nuestro equipo de secretarías: María Angélica Poblete y Lorena González que participan en la gestión, logística, administración y un sin número de actividades siempre con la mejor de las disposiciones. Sin su trabajo y entrega toda labor de nuestra sociedad no sería posible.

Esperando que disfrutemos plenamente de las actividades académicas y sociales preparadas especialmente para todos ustedes declaro inaugurado el 56° Congreso Chileno de Enfermedades Respiratorias.

**Dr. Mauricio Salinas Fenero**  
*Viña del Mar, 27 de noviembre, 2024*